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A pandemia da COVID-19 alterou hábitos de 
consumo em diversos setores, incluindo o merca-
do alimentício, que registrou um aumento na bus-
ca por uma alimentação mais saudável e inclusiva, 
com previsão de crescimento de 14% até 2027, 
segundo dados do Sebrae. 

Dezessete empreendedores de Montes Claros, no 
Norte do estado, participam, nesta semana, de uma 
missão técnica em Belém (PA), para conhecer a diver-
sidade da culinária paraense. A iniciativa do Sebrae Mi-
nas é uma das ações do programa Prepara Gastrono-
mia, realizado com donos de bares e restaurantes da 
cidade. No roteiro, estão visitas a bares, restaurantes e 
ao tradicional Mercado Ver-o-Peso, um dos maiores e 
mais antigos mercados ao ar livre da América Latina.
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Justiça autoriza demolição de imóvel 
abandonado em Montes Claros
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8 alimentos ricos em 
fibras e antioxidantes 
para adicionar na sua 
dieta

Crédito do Banco do 
Nordeste para pecuária 
mineira registra 20% 
de crescimento e 
supera R$ 650 milhões

Prefeito eleito Guilherme Guimarães 
avança na construção do Hospital 
Municipal de Montes Claros

Donos de bares e 
restaurantes de Moc 
conhecem a diversidade 
gastronômica de Belém

Carlão Futsal e Spalla 
são os campeões da Copa 
Montes Claros
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O Secretário de Desenvolvimento Econômico e Turismo 
de Montes Claros, Edilson Torquato, concedeu uma entrevista 
à jornalista Gabriele Santos, do Jornal Gazeta Norte Mineira, 
onde abordou os impactos positivos do projeto da ACELEN 
focado na cultura do coco macaúba. 

Nos dias 22 e 23 de outubro, os membros da Co-
missão Interna de Prevenção de Acidentes (CIPA) do 
Hospital Dilson Godinho (HDG), em parceria com o 
Serviço Especializado em Engenharia de Segurança e 
Medicina do Trabalho e Meio Ambiente (SESMT), re-
alizaram uma minuciosa inspeção nas rotas de fuga 
de todas as dependências do hospital. 

ENTREVISTA AO JORNAL  GAZETA NORTE MINEIRAHDG realiza inspeção de rotas de fuga e 
reforça medidas de segurança Secretário Edilson Torquato destaca 

benefícios do Projeto de Coco Macaúba

O compromisso de campanha para a construção do Hospital Municipal de Montes Claros está cada vez mais perto de se 
tornar realidade. Em uma reunião recente com o Secretário de Estado da Saúde, o prefeito eleito Guilherme Guimarães, 
acompanhado de seu vice, Otávio Rocha, discutiu os detalhes do modelo de atendimento e assistência que será implementa-
do na nova unidade de saúde, um projeto aguardado com grande expectativa pela população. 

O juiz Evandro Cangussu Melo, da 5ª Vara Cível da Co-
marca de Montes Claros, em decisão recente, autorizou a 
demolição do imóvel abandonado “Motel Sonotur”, con-
forme processo de inventário. O imóvel, em ruínas, está 
incluído no espólio de Miracy Barbosa Temponi. 
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Litigância predatória: um desafio ao sistema 
de justiça no Brasil

A conservação ambiental também é azul
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Quando pensamos em conser-
vação da natureza, o que vem à 
mente? Provavelmente, a imagem 
de uma floresta tropical verdejan-
te, com árvores altas e frondosas. 
Esse também é o cenário gerado 
pela inteligência artificial, caso so-
licite uma imagem que represente 
o tema. Agora, ao pedirmos uma 
ilustração sobre “férias divertidas” 
para um gerador de imagens, tere-
mos desenhos de praias com mar 
límpido, sol e coqueiros ao redor. 

A praia é um destino de férias 
universal e, no Brasil, não poderia 
ser diferente, especialmente com 
uma costa tão extensa e destinos 
listados entre os mais paradisíacos 
do mundo. De acordo com pesqui-
sa conduzida em 2022 pela Funda-
ção Grupo Boticário de Proteção à 
Natureza, em parceria com a UNES-
CO e a Universidade Federal de São 
Paulo (Unifesp), 75% dos brasilei-
ros vão à praia ao menos uma vez 
por ano. No entanto, apenas 34% 
dos entrevistados compreendem 
que suas ações têm impacto direto 
no oceano.

A saúde do oceano é fundamen-
tal para a nossa existência e a do 
planeta. Cobrindo cerca de 70% 
da Terra e fornecendo metade do 
oxigênio que respiramos, o oceano 
sustenta a vida tal como a conhece-
mos, desempenha papel essencial 
na regulação do clima, na oferta de 
alimentos e apoio aos meios de sub-
sistência. No entanto, nosso oceano 
não se encontra bem – pressões 
que incluem alterações climáticas, 
poluição, destruição de habitats e 
pesca excessiva contribuem com o 
aquecimento do oceano, a acidifi-
cação e a perda de biodiversidade.

Muitos que trabalham na pro-
teção do ambiente marinho dizem 
que a saúde do oceano não é sufi-
cientemente reconhecida na elabo-
ração de políticas climáticas e no 
financiamento global. O ODS 14 
estabelecido pela ONU, “Proteger 
a Vida Marinha”, é frequentemente 
citado como o Objetivo de Desen-
volvimento Sustentável que recebe 

o menor montante de financiamen-
to.

Associar a conservação da natu-
reza ao ambiente marinho e ajudar 
a sociedade a compreender a im-
portância crítica do oceano - e a cui-
dar dele - é o objetivo da “cultura 
oceânica”. O conceito foi destaca-
do pelas Nações Unidas, em 2017, 
para descrever a compreensão in-
dividual e coletiva da importância 
do oceano para a humanidade. A 
educação e a comunicação são dois 
caminhos fundamentais para cons-
cientizar pessoas de todas as idades 
e estratos sociais sobre o quanto 
suas vidas sofrem influência oce-
ânica e como os mares podem ser 
incorporados em ações e decisões 
individuais, mesmo a quilômetros 
de distância do litoral.

A educação formal ou informal, 
por meio de conteúdos acessíveis e 
transversais e metodologias e lin-
guagem adequadas ao repasse da 
informação a cada público, é capaz 
de transformar a relação de cada 
pessoa com o oceano. Não falamos 
da necessidade de letrar apenas 
crianças e adolescentes em idade 
escolar. Entretanto, consideran-
do a educação formal nas escolas, 
mesmo não existindo disciplinas 
específicas relacionadas ao oceano, 
há um movimento para que o tema 
esteja mais presente no currículo 
escolar. 

A rede All-Atlantic Blue School 
reúne 20 países do Atlântico no 
projeto Escola Azul, com mais de 
600 escolas que adotaram a edu-
cação oceânica em seus currícu-
los, envolvendo 4.500 professores 
e mais de 200 mil estudantes. No 
Brasil, 320 escolas em 20 estados já 
estão cadastradas. Santos, no litoral 
paulista, foi o primeiro município 
do mundo a criar uma lei para in-
cluir o oceano no currículo escolar. 
Embora seja mais desafiador tratar 
sobre o mar em localidades dis-
tantes da costa, esse deve ser um 
exercício em todas as regiões do 
país. Globalmente, o Dia Mundial 
do Oceano para as Escolas trabalha 

A litigância predatória é uma prá-
tica que se caracteriza pela apresen-
tação de múltiplas ações similares 
em diferentes jurisdições ou pelo 
uso de estratégias processuais que 
buscam sobrecarregar a contraparte 
ou o próprio Judiciário, causando 
insegurança jurídica e congestiona-
mento processual. Frequentemente, 
essas práticas são implementadas 
com o objetivo de obter decisões 
favoráveis baseadas em falhas do 
sistema ou em interpretações judi-
ciais que não refletem a maioria dos 
casos. Trata-se, portanto, de uma 
verdadeira “loteria jurídica”, em que 
se utiliza o processo de maneira ex-
cessiva ou inadequada, desviando-se 
do propósito original de tutela dos 
direitos em questão.

No Brasil, o fenômeno da litigân-
cia predatória tem se tornado uma 
preocupação crescente, especial-
mente em setores sensíveis, como 
o tributário, financeiro e de relações 
de consumo. Contudo, esse não é 
um problema exclusivamente bra-
sileiro. Em outros países, como nos 
Estados Unidos, práticas similares 
têm sido observadas, especialmente 
em casos de litígios massificados. A 
experiência internacional demons-
tra a necessidade de uma resposta 
articulada entre órgãos regulado-
res, tribunais e entidades de classe. 
Somente uma atuação coordenada 
pode prevenir e combater essas prá-

ticas, seja por meio de penalidades 
mais rigorosas para abusos proces-
suais, seja pela implementação de 
mecanismos que possibilitem a 
triagem adequada de demandas re-
petitivas.

Do ponto de vista ético, a liti-
gância predatória representa um 
atentado à própria noção de jus-
tiça. O advogado, que deve atuar 
como agente da pacificação social e 
guardião da ordem jurídica, muitas 
vezes se vê seduzido pelo ganho fi-
nanceiro e acaba por violar os prin-
cípios de lealdade, honestidade e 
probidade que regem a profissão. 
A captação indevida de clientela, a 
promessa de decisões judiciais fa-
voráveis e a cooptação de pessoas e 
instituições para obtenção de vanta-
gens judiciais são práticas que não 
apenas ferem a ética, mas também 
comprometem a integridade da ad-
vocacia enquanto profissão essen-
cial à administração da justiça.

O Conselho Nacional de Justiça 
e a Ordem dos Advogados do Brasil 
vêm promovendo debates e imple-
mentando medidas para combater 
a litigância abusiva. Iniciativas como 
a instituição de metas para redução 
do acervo de processos e a inten-
sificação da fiscalização ética são 
passos importantes nesse sentido. 
Além disso, a criação de barreiras 
procedimentais, como o filtro de 
repercussão geral e a imposição de 

multas por litigância de má-fé, são 
exemplos de ações já em curso que 
têm contribuído para o enfrenta-
mento desse problema.

No entanto, é indispensável que 
se promova a conscientização dos 
próprios jurisdicionados sobre os 
prejuízos causados pela litigância 
predatória. É fundamental que o 
público entenda que o uso abusivo 
do Judiciário não só compromete 
sua eficiência, mas também enca-
rece o acesso à justiça para todos. 
A disseminação de uma cultura de 
responsabilidade no litígio é uma 
das estratégias que pode contribuir 
para reduzir a incidência desse tipo 
de prática.

É preciso ter consciência de que 
a litigância predatória é um fenô-
meno complexo que vai além do 
simples ajuizamento excessivo de 
ações. Ela representa uma distorção 
do direito de acesso à justiça e afeta 
negativamente a sociedade como 
um todo. Combater esse problema 
requer um esforço conjunto de to-
dos os atores do sistema de justiça 
– magistrados, advogados, promo-
tores, entidades de classe e cidadãos 
–, além de um compromisso contí-
nuo com a ética e a legalidade. So-
mente assim será possível contribuir 
para que a justiça no país seja cada 
vez mais acessível, eficiente e equâ-
nime para todos.

Apesar de toda a importância da saúde do oceano para nossa existência, o quadro é muito 
preocupante. Alterações climáticas, poluição, destruição de hábitats e pesca excessiva são 
algumas das principais ameaças à vida marinha

com quase 8.000 escolas em 76 paí-
ses para ajudar a inspirar as crianças 
a tornarem-se defensoras do ocea-
no. A iniciativa disponibiliza planos 
de aula e vídeos em português, 
francês, espanhol, italiano e inglês 
e, em 2024, firmou parceria com a 
All-Atlantic Blue para distribuição 
de materiais em escolas brasileiras.

O artigo “Oceano como tema 
interdisciplinar na educação básica 
brasileira”, de um grupo de pes-
quisadores da Universidade de São 
Paulo e Universidade Federal do 
ABC, mostrou que, pela Base Na-
cional Comum Curricular (BNCC), 
é possível trabalhar as ciências 
oceânicas de múltiplas formas, 
transitando em todas as dimensões 
do conhecimento. A pesquisa traz 
exemplos em que um estudante 
com pensamento sistêmico pode 
compreender que a perda de uma 
espécie marinha ou um impacto so-
bre ela pode desequilibrar todas as 
cadeias alimentares, alterar o fun-
cionamento de ecossistemas e até 
afetar o clima do planeta. E, nesse 
contexto, ainda correlacionar com a 
localidade onde vive. 

Paralelamente, a comunicação 

para promover a cultura oceânica 
também é um movimento crescen-
te. Investigação promovida pela 
Fundação Calouste Gulbenkian, 
instituição internacional com sede 
em Lisboa, Portugal, descobriu que 
subjacente a todos os problemas 
que o oceano enfrenta estava a falta 
de compreensão sobre a razão pela 
qual o oceano é importante. A partir 
da compreensão vem a preocupa-
ção e, quando as pessoas se sentem 
mais conectadas a um problema, 
é mais provável que ajam. Organi-
zações da sociedade civil, a ONU 
e cientistas de todo o mundo têm 
reconhecido cada vez mais a impor-
tância de facilitar a compreensão da 
ciência oceânica pelo público.

Há mais de uma década, a 
Fundação Gulbenkian investe nas 
comunicações oceânicas em Por-
tugal, Reino Unido e fora da Eu-
ropa, apoiando a sociedade civil e 
os contadores de histórias sobre o 
oceano a melhorar a forma como 
falam sobre o ambiente marinho 
e a transmitir a importância de 
protegê-lo - especialmente, para 
além da bolha dos ambientalistas 
e cientistas. O recente filme “What 

the Ocean Reveals About Us” (O 
que o oceano revela sobre nós), da 
BBC StoryWorks, financiado pela 
Fundação Gulbenkian, destaca a 
dependência e a profunda ligação 
da humanidade com o oceano. 
Destinado ao público on-line mais 
jovem e mais velho, o filme usa téc-
nicas de comunicação de “melhores 
práticas” para ajudá-los a se senti-
rem conectados e a compreende-
rem melhor as questões oceânicas, 
como o uso de metáforas, evitando 
estatísticas e apresentando histórias 
reais de experiências oceânicas de 
pessoas do Reino Unido e Portugal.

Em sintonia com a Década do 
Oceano (2021-2030), declarada 
pela Organização das Nações Uni-
das (ONU) e liderada pela UNESCO 
para incentivar a preservação dos 
mares e a gestão dos recursos natu-
rais de zonas costeiras, a iniciativa 
Conexão Oceano, lançada em 2019 
pela Fundação Grupo Boticário, 
busca estimular a comunicação so-
bre a importância e a transversali-
dade dos ambientes costeiros e ma-
rinhos para diferentes públicos e 
por diferentes plataformas e atores 
da sociedade. Uma das entregas do 

Conexão Oceano é um edital que 
oferece bolsas a jornalistas para a 
produção de conteúdos qualifica-
dos sobre o oceano sob diferentes 
temáticas e perspectivas. 

O engajamento, inclusive, foi 
um dos temas em pauta no 4º Diá-
logo das Fundações, evento realiza-
do em setembro, no Rio de Janeiro 
(RJ), com a participação de cerca 
de 30 instituições filantrópicas glo-
bais para traçar ações a favor dos 
mares.

Seja na educação, na comuni-
cação ou na pesquisa científica, 
acelerar a conservação do oceano 
é extremamente importante. A ci-
ência é clara, mas precisamos que 
toda a sociedade global reconheça 
e valorize o oceano como essencial 
para o nosso futuro e para a saúde 
do nosso planeta hoje. Precisamos 
cada vez mais promover uma cul-
tura oceânica amigável, não ape-
nas para divulgar o conhecimento 
sobre os mares, mas também para 
incentivar governos, tomadores de 
decisão, empresas, investidores e 
cidadãos a tomarem medidas em 
nível local e global em busca de 
mudanças positivas significativas.
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Prefeito eleito Guilherme Guimarães 
avança na construção do Hospital 
Municipal de Montes Claros

Norte-mineiro toma posse no TST

O compromisso de campanha 
para a construção do Hospital Muni-
cipal de Montes Claros está cada vez 
mais perto de se tornar realidade. Em 
uma reunião recente com o Secretá-
rio de Estado da Saúde, o prefeito 
eleito Guilherme Guimarães, acom-
panhado de seu vice, Otávio Rocha, 
discutiu os detalhes do modelo de 
atendimento e assistência que será 
implementado na nova unidade de 
saúde, um projeto aguardado com 
grande expectativa pela população.

Durante o encontro, foram deba-
tidas as diretrizes e o perfil de servi-
ços que o hospital oferecerá, visando 
atender às principais demandas de 
saúde da cidade e região. A proposta 
é que o hospital municipal seja uma 
referência no atendimento de média 
e alta complexidade, com setores 
especializados e uma equipe médica 
qualificada para oferecer assistência 
de qualidade aos cidadãos.

Guilherme Guimarães ressal-
tou que a construção do hospital é 
uma das promessas prioritárias de 
sua gestão, e a definição do modelo 
de atendimento é um passo funda-

mental para garantir que a estrutu-
ra atenda às necessidades reais da 
população. Em suas redes sociais, 
Guilherme Guimarães publicou um 
vídeo ao lado do seu vice-prefeito, 
Otavio Rocha e o Dr. Fábio, secre-
tário Estadual de saúde de Minas 
Gerais. “Avançamos em um grande 
projeto, o projeto do hospital Muni-
cipal 100% SUS. Viemos ajustar mais 
detalhes para que em breve Montes 
Claros tenha a autonomia em todo o 
sistema de saúde, isso é fundamen-
tal.” Declarou Guilherme.

O Hospital Municipal de Montes 
Claros, cuja construção deverá ini-
ciar em breve, promete ser um dos 
maiores projetos de infraestrutura 
da cidade, trazendo benefícios di-
retos para milhares de famílias que 
dependem do Sistema Único de Saú-
de (SUS). Além de desafogar os ser-
viços existentes, o hospital será fun-
damental para atender a demanda 
crescente da população, oferecendo 
serviços modernos e humanizados. 
O Prefeito eleito em Montes Claros 
prometeu trazer em breve mais novi-
dades sobre essa conquista.

O norte-mineiro Fabrício de Ma-
tos Gonçalves, natural de Brasília 
de Minas, tomou posse, nessa quar-
ta-feira, 21, como ministro do Tri-
bunal Superior do Trabalho (TST). 
Ele já havia tomado posse adminis-
trativamente em 2 de julho e, desde 
o início do semestre, atua na Sexta 
Turma e na Subseção I Especializa-
da em Dissídios Individuais (SDI-1).

O novo ministro ocupa vaga des-
tinada ao quinto constitucional. De 
acordo com a Constituição Federal, 
um quinto da composição do TST 
deve ser ocupada por representan-
tes da advocacia e do Ministério 
Público do Trabalho com mais de 
10 anos de exercício na profissão. 
Ele assumiu o posto anteriormente 
ocupado por Emmanoel Pereira, 
que se aposentou em outubro de 
2022.

A solenidade contou com a pre-
sença do presidente do Senado Fe-
deral, Rodrigo Pacheco, da ministra 
Cármen Lúcia, do Supremo Tribu-
nal Federal e presidente do Tribu-
nal Superior Eleitoral, dos gover-

nadores Ibaneis Rocha, do Distrito 
Federal, e Romeu Zema, de Minas 
Gerais, dos ministros da Justiça, 
Ricardo Lewandowski, e do Traba-
lho, Luís Marinho, e do presidente 
da Ordem dos Advogados do Brasil 
(OAB), Beto Simonetti. Natural de 
Brasília de Minas, Fabrício Gonçal-
ves se graduou em Direito na Ponti-
fícia Universidade Católica de Minas 
Gerais (PUC Minas), onde também 
cursou pós-graduação em Direito 
de Empresas e obteve o título de 
mestre em Direito. Ele assume o 
cargo de ministro após mais de três 
décadas dedicadas à advocacia.

Na seccional da Ordem dos Ad-
vogados do Brasil em Minas Gerais 
(OAB- -MG), ocupou os cargos de 
conselheiro suplente e titular, di-
rigente da Escola Superior de Ad-
vocacia (ESA), tesoureiro por duas 
gestões, presidente no triênio 2016-
2018 e, por fim, conselheiro federal, 
quando presidiu a comissão nacio-
nal dos assuntos relativos à área tra-
balhista do Conselho Federal.

O novo ministro também tem 

extensa atuação acadêmica. Na PUC 
Minas, é professor das disciplinas de 
Direito e Processo do Trabalho des-
de 1999. Lecionou ainda em cursos 
de graduação de outras instituições 
de ensino superior. Nesse período, 
foi responsável por orientar mais 
de 400 trabalhos de conclusão de 
cursos de graduação e pós-gradua-
ção.

Foi, ainda, diretor da Associação 
Mineira de Advocacia Trabalhista 
(Amat) e do Instituto dos Advo-
gados Brasileiros, presidente da 
Associação Brasileira de Advocacia 
Trabalhista (ABRAT) no período de 
2012 a 2014. Também participou da 
fundação da Associação Luso-brasi-
leira de Juristas do Trabalho ( Jutra).

Na solenidade, o ministro Lélio 
Bentes Corrêa ressaltou a trajetória 
do novo integrante do TST na área 
do direito trabalhista e sua defesa de 
um patamar mínimo de garantia a 
trabalhadoras e trabalhadores. “Que 
este seja o norte de sua atuação no 
Tribunal Superior do Trabalho”, afir-
mou.

O norte-mineiro Fabrício de Matos Gonçalves, natural de Brasília de Minas, tomou posse, nessa 
quarta-feira, 21, como ministro do Tribunal Superior do Trabalho (TST). Ele já havia tomado 
posse administrativamente em 2 de julho e, desde o início do semestre, atua na Sexta Turma e 
na Subseção I Especializada em Dissídios Individuais (SDI-1
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Celebrado a Democracia e seu significado 
para o povo Brasileiro

Templo da Boa Vontade: 35 anos promovendo 
a Paz entre os povos

Educação abre processo seletivo para contratação 
temporária para a rede estadual de ensino

Monumento mais visitado da capital brasileira se prepara para receber, no mês de outubro, milhares de 
peregrinos

Inscrições começam nesta quarta-feira (23/10) e vão até o dia 2/11

DIA 25 DE OUTUBRO

No dia 25 de outubro, celebra-
-se o Dia da Democracia no Brasil, 
uma data que reforça a importância 
de um sistema político que é cons-
truído a partir do voto e da partici-
pação ativa da população. Essa data 
não só nos remete à história de luta 

por liberdade e direitos no país, 
mas também nos convida a refletir 
sobre os desafios que a democracia 
enfrenta atualmente e seu papel na 
vida de cada cidadão.

A democracia, palavra de ori-
gem grega que significa “governo 

do povo”, é um pilar fundamental 
para a garantia dos direitos civis, 
sociais e políticos. No Brasil, sua 
trajetória é marcada por avanços 
e retrocessos, desde a luta contra 
a ditadura militar até a redemocra-
tização, que culminou na Consti-

As inscrições para o Cadastro de 
Reserva de contratação temporária 
do Quadro Administrativo e do Ma-
gistério da rede estadual de ensino 
começam nesta quarta-feira (23/10) 
e vão até dia 2/11. Os interessados 
podem se inscrever pelo Sistema de 
Administração e Gestão de Pessoal 
Temporário (Siagepe). 

Os critérios exigidos para parti-
cipar estão descritos no Edital PSS 
SEE/MG Nº 3/24, para o Quadro Ad-
ministrativo, e no Edital PS SEE N° 
4/24 para o Magistério, publicados 
no Diário Oficial de Minas Gerais 
dessa terça-feira (22/10).  

O Processo Seletivo destina-se à 

seleção e à contratação temporária 
de profissionais para atuarem nas 
Unidades da Rede Estadual de En-
sino/Superintendência Regional de 
Ensino, exclusivamente para aten-
der às necessidades temporárias de 
excepcional interesse público. 

Quadro técnico e administrativo
Para a contratação temporária 

do Quadro técnico/administrativo, 
os candidatos poderão se inscrever 
para as funções de Analista de Edu-
cação Básica (AEB) – Assistente So-
cial, Fisioterapeuta, Fonoaudiólogo, 
Psicólogo ou Terapeuta Ocupacio-
nal;  Assistente Técnico de Educação 
Básica (ATB) e Auxiliar de Serviços 

de Educação Básica (ASB).
Para concorrer às vagas, será 

obrigatório estar inscrito no Cadas-
tro de Reserva e constar em listagem 
única de classificação, por função e 
por SRE, conforme previsto no item 
1.4 do Edital SEE PSS Nº 3/24.

O candidato poderá realizar até 
seis inscrições no Cadastro de Re-
serva de livre escolha, observando 
no ato da contratação temporária as 
normas vigentes para o acúmulo de 
cargos e funções, conforme previsto 
em legislação própria.

QUADRO DO MAGISTÉRIO

No Cadastro de Reserva para o 

quadro do Magistério, os candidatos 
podem se inscrever nas seguintes 
funções: Analista Educacional/Ins-
petor Escolar (ANE/IE); Especialista 
em Educação Básica (EEB) e Profes-
sor de Educação Básica (PEB).

O candidato poderá realizar até 
seis inscrições no Cadastro de Re-
serva, distintas e de livre escolha, 
observando, no ato da contratação 
temporária, as normas vigentes para 
o acúmulo de cargos e funções, 
conforme previsto em legislação 
própria.

ETAPAS DA INSCRIÇÃO

O processo de inscrição será em 

duas etapas, conforme disposto no 
Anexo IV dos editais. Na primeira 
etapa, o candidato fará sua inscri-
ção, podendo alterá-la quantas vezes 
necessário durante o período pre-
visto no cronograma, com emissão 
do comprovante de inscrição. Já na 
segunda etapa, o candidato deverá 
conferir na listagem de classifica-
ção preliminar, os dados pessoais, 
o tempo de serviço, o e-mail e a 
habilitação/escolaridade/formação 
especializada, podendo alterá-los, 
se necessário, durante o período 
previsto em cronograma.

A inscrição efetivada para a SRE 
permitirá ao candidato concorrer 
às vagas em todas as Unidades de 

Ensino localizadas nos municípios 
(sede/distrito), exceto as Escolas de 
Educação Indígena, que necessitam 
de normativas específicas.

CRONOGRAMA

A divulgação preliminar do Ca-
dastro de Reserva dos candidatos 
está prevista para o dia 25/11, a par-
tir das 10h. A partir desta data, até às 
17h do dia 28/11 será possível, tam-
bém, realizar correção ou alteração 
dos dados informados na primeira 
etapa, caso necessário. A divulgação 
da classificação definitiva está pre-
vista para o dia 16 de dezembro, a 
partir das 17h.

tuição de 1988. Ao longo dos anos, 
o país viveu momentos de intensa 
mobilização popular, sempre em 
busca da manutenção de um siste-
ma em que a liberdade de expres-
são e o direito ao voto fossem asse-
gurados a todos.

Maria Aparecida, moradora de 
Montes Claros e professora de his-
tória, reflete sobre a importância 
desse dia: “A democracia é o que 
nos garante poder falar, votar e ser 
ouvidos. Ela não é perfeita, mas 
sem ela, o povo perde sua voz. Acho 
que muita gente não se dá conta do 
quanto isso é importante para a 
nossa liberdade”, destaca.

As manifestações populares que 
ocorrem em várias cidades nesta 
data são um exemplo de como a 
democracia ainda é um valor caro 
para a população. As ruas se en-
chem de pessoas que lembram os 
que lutaram para que o voto direto 
e livre fosse uma realidade. É um 
momento de reafirmação dos valo-
res que sustentam o sistema demo-
crático, como a igualdade, a justiça 
e a participação cidadã.

Em um contexto de desafios, 

como a crescente polarização po-
lítica e as ameaças à liberdade de 
imprensa, o Dia da Democracia 
reforça a necessidade de vigilância 
e participação contínua de cada 
brasileiro. A data serve como um 
lembrete de que a democracia é um 
processo constante de construção 
e que depende de cada um de nós 
para se fortalecer e evoluir.

Os jovens têm assumido um pa-
pel cada vez mais relevante nessa 
construção. Muitos, ao completa-
rem 16 anos, fazem questão de tirar 
o título de eleitor e participar das 
eleições, entendendo que o voto é 
sua principal ferramenta de trans-
formação social. “A gente pode não 
concordar com tudo, mas eu sei 
que se eu quero mudar algo, pre-
ciso participar. Por isso, o meu voto 
é minha voz”, afirma João Pedro, de 
17 anos, estudante.

O Dia da Democracia também é 
uma oportunidade para se pensar 
sobre os direitos conquistados e os 
que ainda precisam ser alcançados. 
O direito de votar, de se manifestar, 
de ter acesso a uma educação e saú-
de de qualidade são frutos de uma 

sociedade que se organiza demo-
craticamente, mas ainda há muito 
a ser feito para garantir que esses 
direitos sejam efetivamente distri-
buídos de maneira justa.

A data de 25 de outubro não é 
apenas um marco no calendário. 
Ela nos lembra que a democracia 
é um trabalho coletivo, que preci-
sa ser cuidado, cultivado e reno-
vado constantemente. E, ao ouvir 
as vozes de Maria Aparecida, João 
Pedro e tantos outros, entendemos 
que o desejo por um Brasil mais 
justo e participativo continua vivo, 
construído diariamente por cada 
cidadão que acredita no poder da 
sua voz.

Neste Dia da Democracia, a re-
flexão é simples, mas fundamental: 
o que nós, enquanto sociedade, 
estamos fazendo para fortalecer 
esse valor que nos une? E, sobre-
tudo, como podemos garantir que 
as próximas gerações continuem a 
viver em um país onde todos têm o 
direito de ser ouvidos? A resposta, 
certamente, começa com o compro-
misso de cada um de nós em ser um 
defensor ativo da democracia.

Peregrinos do Brasil e do mundo 
se preparam para ir a Brasília, Distrito 
Federal, no próximo mês de outubro, 
para celebrar o 35º aniversário do Tem-
plo da Boa Vontade (TBV), Templo da 
Paz, monumento eleito uma das Sete 
Maravilhas da capital brasileira.

Sob o tema “Jesus, a Verdadeira 
Segurança de nossas vidas”, o evento 
visa fortalecer o sentido ecumênico 
da Mensagem do Cristo que promo-
ve o equilíbrio em todas as esferas da 
vida espiritual e humana e, com isso, 
proporcionar aos peregrinos a melhor 
experiência, visto que já se tornou um 
compromisso espiritual e inadiável 
para aqueles que anualmente vão pere-
grinar ao monumento e também reno-
var suas energias para o ano vindouro. 

Aliás, a peregrinação é, sem dúvida, 
um dos momentos mais significativos 

para todos os que visitam o Templo 
da Boa Vontade, principalmente, nesta 
época do ano. Por isso, as festividades 
de comemoração dos 35 anos do TBV 
ocorrerão durante todo o mês de outu-
bro e se intensificarão nos dias 18 e 19 
(sexta-feira e sábado), com uma progra-
mação cultural bem variada para toda 
a família contemplando exposições, 
espetáculos musicais, palestras, medi-
tação, visitas guiadas, cerimônias ecu-
mênicas, entre outras atividades. 

O momento mais aguardado por 
todos os peregrinos é a palavra ecu-
mênica e fraterna do fundador do TBV, 
José de Paiva Netto, a ser transmitida 
no sábado, dia 19. Será um momento 
de muita elevação e de fortalecimento 
espiritual para as pessoas e famílias 
presentes e para todas as que estiverem 
conectadas acompanhando a progra-

mação pelo rádio, televisão e pela in-
ternet (www.boavontade.com).

TEMPLO DA PAZ

Inaugurado em 1989, pelo jornalis-
ta, escritor, compositor e presidente da 
Legião da Boa Vontade (LBV), José de 
Paiva Netto, o Templo da Boa Vontade 
é considerado o monumento mais visi-
tado de Brasília, segundo dados oficiais 
da Secretaria de Estado de Turismo do 
Distrito Federal (Setur). O local possui 
ambientes propícios à meditação e re-
flexão, em que cultura, arte e ecologia 
estão lado a lado com a Espiritualidade 
Ecumênica. Desde sua fundação, suas 
portas permanecem abertas a pessoas 
de todas as tradições religiosas, espi-
rituais e filosóficas, inclusive as não 
religiosas.
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Evento Nacional vai discutir a 
Educação quilombola em Minas Novas

Estudante da rede estadual mineira conquista 
medalha de ouro na Olimpíada Brasileira de 
Informática

A ministra dos Direitos Huma-
nos e da Cidadania, Macaé Evaristo 
é uma das presenças confirmadas 
para a apresentação do balanço 
dos 100 dias da Política Nacional 
de Equidade, Educação para as Re-
lações Étnico-Raciais e Educação 
Escolar Quilombola (PNEERQ), 
O PNEERQ, no próximo sábado, 
26/10, às 8h, na comunidade Qui-
lombo de Bem Posta, em Minas No-
vas (MG). Na ocasião, também será 
apresentado o Centro de Formação 
em Educação Quilombola do Vale 
do Jequitinhonha, vinculado ao 
Instituto Federal do Norte de Minas 
Gerais (IFNMG)-Campus Quilombo 
Minas Novas (que está em fase de 
implantação).

O evento é direcionado a qui-
lombolas, indígenas, pessoas ne-
gras, povos e comunidades tradi-
cionais, militantes de organizações 
populares e movimentos sociais, 
educadores, gestores, estudantes 
e agentes políticos, sendo aberto à 
participação de toda a comunidade. 
Para quem não puder comparecer 
presencialmente, há a alternativa de 
acompanhar o evento pelo canal do 
IFNMG no Youtube.

Entre as presenças confirma-
das, estão o coordenador-geral 
de Educação Escolar Quilombola 
da Secretaria de Educação Con-
tinuada, Alfabetização de Jovens 
e Adultos, Diversidade e Inclusão 
(Secadi) do Ministério da Educação 

(MEC), Eduardo Araújo; a reitora do 
IFNMG, professora Joaquina Nobre; 
e a presidenta da Comissão das Co-
munidades Quilombolas do Vale do 
Jequitinhonha, Rosária Ribeiro da 
Costa Rocha. O evento contará, ain-
da, com outras autoridades e repre-
sentantes de movimentos ligados a 
comunidades tradicionais.

PNEERQ

O MEC, por meio da Secadi, vem 
promovendo encontros com entida-
des, organizações e redes de ensino 
para apresentar o balanço de 100 
dias da PNEERQ com o objetivo 
de é promover diversas formas de 
engajamento das entidades e insti-

tuições que compõem o movimento 
negro, que atuam na pesquisa, em 
espaços acadêmicos e que lutam no 
combate ao racismo. Esses momen-
tos de encontro vêm demonstrando 
grande relevância ao gerar um es-
paço de diálogo aberto e troca de 
experiências, em que participantes 
relatam seus desafios e suas expec-
tativas diante da implementação das 
ações da PNEERQ.

A PNEERQ, criada pela Portaria 
nº 470/2024, busca implementar 
ações e programas educacionais 
destinados à superação das desi-
gualdades étnico-raciais e do racis-
mo nos ambientes de ensino, bem 
como à promoção da política edu-
cacional para a população quilom-

bola. O público-alvo é formado por 
gestores, professores, funcionários, 
estudantes, abrangendo toda a co-
munidade escolar.

CENTRO DE FORMAÇÃO

A segunda parte do evento será 
a apresentação do Centro de For-
mação em Educação Quilombola 
do Vale do Jequitinhonha, que nas-
ceu da parceria do IFNMG-Campus 
Quilombo Minas Novas e Secadi/
MEC. A apresentação será feita pelo 
professor José Carlos Silvério dos 
Santos.

O Centro de Formação tem por 
finalidade promover, cursos, even-
tos, seminários, encontros, ações 

de extensão, oficinas, pesquisas e 
outras ações que contemplem pro-
fessores, gestores, pesquisadores, 
estudantes e lideranças quilom-
bolas, principalmente com temas 
inseridos nas Diretrizes Curricula-
res Nacionais de Educação Escolar 
Quilombola (DCNEEQ) e assuntos 
relacionados à PNEERQ.

O projeto-piloto do Centro de 
Formação será executado no Vale 
do Jequitinhonha e ficará vinculado 
à Reitoria do IFNMG, sob responsa-
bilidade das Diretorias de Desenvol-
vimento Institucional e de Assuntos 
Estudantis, até que a autorização 
de funcionamento do Campus Qui-
lombo Minas Novas seja formaliza-
da.

A 26ª Olimpíada Brasileira de 
Informática (OBI) trouxe excelentes 
resultados para a educação pública 
em Minas Gerais, com três estudan-
tes premiados: uma medalha de ouro 
e duas de prata. A OBI é promovida 
pelo Instituto de Computação da 
Universidade Estadual de Campinas 
(Unicamp) e segue o mesmo concei-
to de competições renomadas, como 
as Olimpíadas de Matemática e Física.

O estudante Otávio Rocha, da Es-
cola Estadual Doutor José Pacheco Pi-
menta, em Brasilândia de Minas, no 
Noroeste de Minas, destacou-se ao 
somar 375 pontos em sua avaliação, 
conquistando a medalha de ouro 
na competição. “Quando soube da 
olimpíada, fiquei apaixonado, pois 
combina duas coisas que amo: pro-
gramação e matemática”, revelou.

O jovem de 15 anos explicou que 
todo o processo de preparação foi 
realizado on-line, através da Neps 
Academy, uma plataforma do progra-
ma Jovem Talento Tech, que oferece 
cursos e treinamento em programa-
ção. “A plataforma foi essencial para 
me preparar, praticar exercícios e re-
ceber apoio pedagógico para a OBI”, 
acrescentou.

Paulo Pinto, diretor da escola 
da rede da Secretaria de Estado da 
Educação (SEE/MG),  onde Otávio 
estuda, expressou sua alegria com a 
conquista. “Ele é uma grande honra 
para a nossa instituição. Já possui 
duas medalhas de ouro na Olimpíada 
Brasileira de Matemática das Escolas 
Públicas e agora conquista sua pri-
meira na OBI”. 

O diretor destacou também o 

suporte que os estudantes recebem 
da escola para se destacarem nes-
sas competições. “Estamos sempre 
incentivando e proporcionando as 
condições necessárias para aprimo-
rar os resultados, oferecendo nossa 
estrutura não apenas para ele, mas 
para todos os alunos interessados, 
para avaliações e esclarecimento de 
dúvidas. A participação dos estudan-
tes neste tipo de competição é funda-
mental”, afirmou.

Além de Otávio, também foram 
premiados na Olimpíada Brasileira 
de Informática o estudante João Fe-
lipe Soares, da E.E Tomé Portes Del 
Rei, em São João del Rei, no Campo 
das Vertentes, e Bruno Gregorio, da 
E.E. Doutor Juscelino Barbosa, em 
Capelinha, no Jequitinhonha, ambos 
agraciados com medalhas de prata na 

competição.

SOBRE A OBI

Idealizada pela Sociedade Brasi-
leira de Computação (SBC), a Olim-
píada Brasileira de Informática é uma 
competição organizada nos moldes 
de outras olimpíadas científicas do 
Brasil, como Matemática, Física e As-
tronomia. 

O objetivo da OBI é despertar o 
interesse dos estudantes em uma 
ciência essencial na formação edu-
cacional contemporânea (ciência 
da computação), por meio de uma 
atividade que combina desafio, cria-
tividade e um saudável espírito de 
competição. A organização da OBI 
é responsabilidade do Instituto de 
Computação da Unicamp.

A ministra dos Direitos Humanos e da Cidadania, Macaé Evaristo vai participar de evento sobre educação 
quilombola em Minas Novas apresentará balanço sobre 100 dias de Política Nacional e Centro de Formação do 
IFNMG-Campus Quilombo

Além do ouro, Minas Gerais celebra mais duas conquistas com medalhas de prata para estudantes da rede 
estadual
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Confira o que abre e fecha em Montes 
Claros na próxima segunda-feira

Documentário de Porto Alegre vence 
Festival de Cinema em Montes Claros

Secretário Edilson Torquato destaca 
benefícios do Projeto de Coco Macaúba

cidade

DIA DO SERVIDOR PÚBLICO

ENTREVISTA AO JORNAL GAZETA NORTE MINEIRA

Na próxima segunda-feira, 28 
de outubro, o Brasil celebra o **Dia 
Nacional do Servidor Público**, um 
momento para reconhecer o traba-
lho incansável daqueles que atuam 
em prol da população. Em Montes 
Claros, a data será marcada pela 
paralisação da maioria dos serviços 
municipais, com o retorno das ati-
vidades normais na terça-feira, 29. 

Confira os serviços municipais 
que estarão em funcionamento no 
Dia do Servidor Público:

- Mercados Central e Sul: Aten-
derão normalmente das 7h às 17h, 
garantindo o abastecimento e aten-
dimento à população que precisar 
fazer compras.

- Parques Municipais: Os espa-
ços de lazer e recreação estarão 
abertos ao público, incluindo o 

Milton Prates, Sagarana, Cândido 
Canela, João Botelho (Mangueiras) 
e Sapucaia. Uma boa opção para 
aproveitar o dia de folga em família.

- Coleta de Lixo: O serviço será 
mantido normalmente, garantindo 
a limpeza e organização da cidade 
mesmo durante o feriado.

- Saúde: Para casos de urgência 
e emergência, o Pronto Atendimen-
to Municipal Alpheu de Quadros e 
a Unidade de Pronto Atendimento 
(UPA) Chiquinho Guimarães fun-
cionarão 24 horas, oferecendo tam-
bém atendimento pediátrico.

Enquanto a maior parte das 
repartições públicas estarão fe-
chadas, esses serviços essenciais 
seguem em pleno funcionamento, 
garantindo o suporte necessário à 
população.

Terminou neste domingo, dia 
20 de outubro, o Festival de Cine-
ma de Montes Claros que, durante 
três dias, reuniu na cidade gestores 
de cultura, cineastas, produtores 
e realizadores de Belo Horizonte, 
São Paulo e Rio de Janeiro, além de 
um público interessado nas produ-
ções cinematográficas brasileiras. 
O festival foi em comemoração 
aos 21 anos do Cineclube Cinema 

Comentado, criado pelo sociólogo 
Fernando Rodrigues no início dos 
anos 2000.

Na Mostra Competitiva de Cur-
tas, que tinham que ter até 20minu-
tos, o vencedor do Júri Técnico foi 
“Está tudo bem” (2024 -11minutos- 
Porto Alegre), do diretor Rodrigo 
Herzog Jesus, e o Júri Popular deu 
a vitória para a animação “PiOinc” 
(2024 – 17minutos – Brasília – DF), 

direção de Alex Ribondi e Ricardo 
Makoto.

A Menção Honrosa do Júri Téc-
nico foi para o curta “Opará – O Ve-
lho Chico: água, margens e gente” 
(2024 – 10minutos e 42segundos 
– Montes Claros), direção de Bruna 
Monique Machado Simões. A outra 
Menção Honrosa, do Júri Popular, 
foi para “Cerâmica Xakriabá: reto-
mada e resistência” (2024 – 11mi-

GABRIELE SANTOS

O Secretário de Desenvolvimento Econômico e Turismo de 
Montes Claros, Edilson Torquato, concedeu uma entrevista à jorna-
lista Gabriele Santos, do Jornal Gazeta Norte Mineira, onde abor-
dou os impactos positivos do projeto da ACELEN focado na cultura 
do coco macaúba. Torquato explicou como a iniciativa começou 
ressaltando que “o projeto visa transformar Montes Claros em um 
polo de produção de combustíveis renováveis, gerando emprego e 
renda para a população local e regional”.

Durante a entrevista, o secretário destacou a importância do 
incentivo à agricultura familiar, que será beneficiada com a des-
tinação de 20% da produção total de combustíveis provenientes 
da agricultura familiar, impactando positivamente mais de dez mil 
famílias na região. “A produção de mudas de macaúba não apenas 
promoverá uma nova atividade econômica, mas também ajudará a 
reverter áreas degradadas, gerando florestas de palmeira de ma-
caúba e contribuindo para a sustentabilidade ambiental”, afirmou.

Torquato também mencionou o Acelen Agripark, que receberá 
um investimento de R$ 258 milhões do BNDES e será capaz de ger-
minar 1,7 milhão de sementes por mês, produzindo 10,5 milhões 
de mudas anualmente. “Esse centro de inovação tecnológica não só 
beneficiará Montes Claros, mas também toda a região do Norte de 
Minas e o Noroeste Mineiro, colocando-nos na vanguarda da pro-
dução de combustíveis limpos”, concluiu.Para assistir à entrevista 
na íntegra, sintonize na sintonia 2.1 ou acesse o portal gazetamn.
com.br, na aba TV ao vivo, e role a barra até o final. A entrevista e 
outras estarão disponíveis lá.

nutos – Montes Claros), direção de 
Heiberle Horácio.

HOMENAGEM A 
PAULO HENRIQUE

No sábado, dia 19, a direção do 
festival homenageou o ator mon-
tes-clarense Paulo Henrique Souto 
(1947-2022), considerado o Rei das 
Pontas, por ter atuado em dezenas 
de filmes, trabalhando com impor-
tantes diretores do cinema nacio-
nal. O roteirista, diretor e produtor 
carioca, Cavi Borges, entregou a Lu-
dmilla Souto, psiquiatra e psicana-
lista, sobrinha de Paulo Henrique, 
o Prêmio Produto Cinematográfico, 
uma lata de filme de película, sím-
bolo da importância do cinema, e 
que já foi entregue a outros dire-
tores, como Cacá Diegues e Ruy 
Guerra.

Para Cavi Borges, Paulo Hen-
rique faz parte da memória do 
cinema brasileiro, e foi através de 
Paulo Henrique que ele conheceu 
o pessoal de Montes Claros. “Estar 
na cidade neste momento foi muito 
importante, porque o prêmio de 
Paulo Henrique estava guardado. E 
a cidade é o lugar de onde saíram 
cineastas e artistas importantes. 
Sem ele eu dificilmente viria para 
cá. Foi uma experiência muito rica, 
que pode abrir portas para futuras 
parcerias”, acredita Cavi Borges.

A atriz Soraia Santos, durante 
três dias participou da Oficina de 
Interpretação e Preparação de Elen-
co, dirigida pelo cineasta, produtor, 
diretor e preparador de elenco, Lu-
ciano Risso. Para ela foi importante, 
“porque o Luciano trabalhou com a 
bioenergia, que é fundamental para 
o trabalho do ator. Criamos cenas 
individuais e em duplas, e foi uma 
experiência muito rica para todos 
que participaram”. As cenas a que 
Soraia Santos se refere foram exibi-
das no final da tarde de domingo, 
antes da sessão de cinema no Museu 
Regional.

Para a produtora executiva do 
festival, Fabíola Versiani, realizar 
o Festival de Cinema de Montes 
Claros foi importante não só para 
a cidade, mas para toda região do 
Norte de Minas Gerais. “Um projeto 
como este movimenta a cena artísti-
ca, cultural e econômica da região. 
Coloca a cidade no circuito cine-
matográfico do país, e possibilita a 
difusão do cinema brasileiro, além 
de promover a formação e troca de 
conhecimentos, através das ofici-
nas e encontros com profissionais 
reconhecidos em todo o país”, ava-
lia Fabíola.

De acordo com Vanessa Araújo, 
especialista em cinema e lingua-
gem audiovisual, o setor audiovi-
sual movimenta bilhões de reais 
por ano no Brasil, e muitas pes-
soas não sabem disso. “Os even-

tos são importantes não somente 
para apresentar as produções para 
o público, mas também para mos-
trar que o cinema é um setor im-
portante da economia do país, que 
pode e deve ser valorizado pelos 
gestores públicos e pela socieda-
de”, diz Vanessa.

Para o presidente do Cineclube 
Cinema Comentado, o jornalis-
ta Elpídio Rocha, a realização do 
Festival de Cinema - 21 Anos do 
Cinema Comentado Cineclube, 
representou a retomada dos fes-
tivais presenciais de audiovisual 
em Montes Claros, confirmando 
o compromisso do cineclube com 
a difusão dos filmes brasileiros e 
a capacitação/aprimoramento do 
público para a atuação profissio-
nal em cinema. “Foi um momento 
que consolidou o trabalho de 21 
anos e prepara o caminho para as 
atividades futuras do Cinema Co-
mentado”, diz Elpídio.

O Festival de Cinema de Mon-
tes Claros aconteceu de 18 a 20 de 
outubro no Corredor Cultural, no 
centro da cidade, com produção 
da Fulô Comunicação e Cultura, e 
apoio do Museu Regional do Norte 
de Minas, Curso de Cinema e Au-
diovisual-Vestibular 2025, Progra-
ma de Pos-Graduação em Letras e 
Estudos Literários (PPGL), Departa-
mento de Extensão da Unimontes, 
PREX, Capes, e recursos da LPG. 
Toda a programação foi gratuita.
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DIVULGAÇÃO/HDG

Saúde

HDG realiza inspeção de rotas de 
fuga e reforça medidas de segurança

8 alimentos ricos em fibras e 
antioxidantes para adicionar na sua dieta

Nos dias 22 e 23 de outubro, os 
membros da Comissão Interna de 
Prevenção de Acidentes (CIPA) do 
Hospital Dilson Godinho (HDG), 
em parceria com o Serviço Especia-
lizado em Engenharia de Seguran-
ça e Medicina do Trabalho e Meio 
Ambiente (SESMT), realizaram uma 
minuciosa inspeção nas rotas de 
fuga de todas as dependências do 
hospital.
O objetivo da ação foi promover me-
lhorias e orientações relacionadas à 
segurança de colaboradores, pacien-

tes e visitantes. Durante a inspeção, 
foi verificada a eficácia do projeto 
de Combate a Incêndios e Sinistros 
do HDG, que inclui equipamentos 
como extintores, hidrantes, man-
gueiras, luzes de emergência, placas 
de sinalização e as rotas de fuga.
A avaliação mostrou que os sistemas 
de prevenção e combate a incêndios 
estão em pleno funcionamento, 
assegurando que, em caso de qual-
quer eventualidade, as medidas de 
segurança estejam adequadas para 
proteção de todos.

A pandemia da COVID-19 alte-
rou hábitos de consumo em diver-
sos setores, incluindo o mercado 
alimentício, que registrou um au-
mento na busca por uma alimen-
tação mais saudável e inclusiva, 
com previsão de crescimento de 
14% até 2027, segundo dados do 
Sebrae.

 No Brasil, o cenário é otimista e 
impulsiona empresas do setor a de-
senvolverem novas formas de criar 
hábitos alimentares mais saudáveis 
e atraentes para os consumidores, 
oferecendo produtos autênticos e 
exclusivos, que combinam sabor e 
saúde e ajudam a manter uma dieta 
equilibrada e prazerosa.

“Quando pensamos em dietas 
saudáveis, é importante adicionar 
nutrientes, vitaminas, fibras e an-

tioxidantes à nossa alimentação. 
Podemos fazer isso por meio de ali-
mentos que proporcionam sacieda-
de e bem-estar”, explica Aline Quis-
sak, nutricionista especializada 
na sinergia dos alimentos e sócia 
fundadora da AMEIzi Chocolate, 
uma marca que visa democratizar 
o consumo de chocolate saudável.

Aline destaca que o cérebro e o 
intestino estão conectados e que 
uma alimentação equilibrada pro-
move não apenas o bem-estar físi-
co, mas também o mental. “Fibras 
e antioxidantes são apenas uma 
parte do que precisamos, mas já 
representam um grande passo para 
quem busca melhorar a alimenta-
ção. E a melhor parte é que esses 
nutrientes podem ser encontrados 
facilmente”, comenta.

Para auxiliar quem deseja ini-
ciar uma dieta mais saudável, a nu-
tricionista listou alguns alimentos 
ricos em fibras e antioxidantes que 
podem ser incorporados no dia a 
dia:

Pitaya: a beleza da fruta é ape-
nas um de seus atributos. Rica em 
fibras solúveis e antioxidantes, 
como vitaminas C, E e B2, além de 
carotenoides. A pitaya melhora a 
imunidade, promove saúde intes-
tinal e tem propriedades anti-infla-
matórias, auxiliando na proteção 
contra o envelhecimento precoce e 
doenças metabólicas.

Frutas vermelhas: com pode-
rosos antioxidantes como antocia-
ninas, vitamina C e quercetina, as 
frutas vermelhas melhoram a fun-
ção cerebral, combatem o estresse 

oxidativo, e ajudam no controle 
glicêmico, favorecendo a saúde car-
diovascular e prevenindo doenças 
neurodegenerativas.

Uvas vermelhas e pretas: ricas 
em resveratrol e polifenóis, antio-
xidantes que auxiliam na proteção 
cardiovascular e na prevenção de 
câncer. Suas fibras solúveis ajudam 
na saúde intestinal, enquanto os 
compostos bioativos reduzem in-
flamações e protegem contra o en-
velhecimento precoce.

Frutas cítricas: além de serem 
fontes de vitamina C, flavonoides 
e fibras, as frutas cítricas ajudam 
a aumentar a absorção de ferro, 
melhoram a função imunológica, 
promovem a saúde capilar e da 
pele, e possuem efeitos protetores 
contra doenças cardiovasculares e 

hipertensão.
Couve Kale: rica em antioxi-

dantes como luteína e zeaxantina, 
além de vitaminas A, C, K e mine-
rais essenciais. A couve Kale pro-
tege a saúde ocular, fortalece os 
ossos, reduz o colesterol LDL e tem 
propriedades anti-inflamatórias, 
melhorando a função hepática e 
cardiovascular.

Alface americana: fonte de fibras 
insolúveis, vitamina A, K, C e ácido 
fólico. A alface americana melhora 
a digestão, auxilia na coagulação 
sanguínea, promove a saúde dos 
olhos e protege contra doenças in-
flamatórias, ajudando na regulação 
dos níveis de glicose no sangue.

Grãos integrais: ricos em fibras 
solúveis e insolúveis, vitaminas 
do complexo B, minerais como 

magnésio e zinco, e antioxidantes, 
grãos integrais como aveia, quinoa, 
trigo-sarraceno e cevada melho-
ram a saúde digestiva, regulam o 
colesterol, promovem a saciedade 
e auxiliam no controle glicêmico. 
Além disso, possuem propriedades 
anti-inflamatórias e antioxidantes, 
protegendo contra doenças cardio-
vasculares, diabetes tipo 2 e certos 
tipos de câncer.

Chocolate 70%: sim! O ama-
do chocolate tem um alto teor de 
flavonoides e fibras dietéticas. O 
chocolate 70% melhora a circula-
ção sanguínea, protege contra o 
declínio cognitivo, reduz os níveis 
de colesterol LDL, aumenta a sen-
sibilidade à insulina e oferece pro-
teção antioxidante contra doenças 
crônicas.

Nutricionista especialista em sinergia dos alimentos destaca alimentos ricos em fibras e antioxidantes que 
promovem benefícios para o corpo e a mente

A iniciativa reforça o compromisso 
contínuo do Hospital Dilson Godi-
nho com a segurança e bem-estar de 
todos que circulam pela instituição, 
destacando a importância da pre-
venção de acidentes e a prontidão 
para lidar com emergências.
“Em casos de emergência é muito 
importante que o local tenha sina-
lização de rota de fuga fotolumines-
cente posicionada de maneira cor-
reta. As placas, avisos e indicações 
seguem os padrões de sinalização 
do Corpo de Bombeiros de Minas 
Gerais (CBMMG), para que em ca-
sos de emergência, a evacuação das 
pessoas seja feita de forma rápida, 
ordenada e segura”, explica France-
line Mendes, colaboradora e presi-
dente da CIPA.
Samuel Barbosa, coordenador do 
SESMT, destacou a importância 

dessas vistorias contínuas: “A se-
gurança é prioridade no Hospital 
Dilson Godinho, e ações como essa 
são essenciais para garantir que to-
dos os equipamentos e sistemas de 
prevenção estejam sempre em per-
feito estado Uma sinalização de rota 
de fuga fotoluminescente eficaz é 
aquela em que as pessoas possam 
segui-la e encontrar com facilidade 
e segurança um local que não apre-
sente perigo”, ponderou o coorde-
nador. 
“A inspeção das rotas de fuga e dos 
dispositivos de combate a incên-
dios reafirmam nosso compromis-
so com a prevenção de acidentes e 
a pronta resposta a emergências, pro-
porcionando tranquilidade a todos 
que circulam pelo hospital”, finalizou 
o diretor-presidente do HDG, médico 
Helder Leone Alves de Carvalho.
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Antigo Motel seguia ocupado por dependentes químicos e furtos e assassinatos já foram 
registrados no local

Justiça autoriza demolição de imóvel 
abandonado em Montes Claros

Grupo de Intervenção Estratégica consegue 
prender indivíduos com mandados de prisão 
expedidos 

CNJ reconhece contribuição do projeto “Lutos 
e Lutas” para o combate à violência doméstica e 
familiar 

O juiz Evandro Cangussu 
Melo, da 5ª Vara Cível da Comar-
ca de Montes Claros, em decisão 
recente, autorizou a demolição 
do imóvel abandonado “Motel 
Sonotur”, conforme processo de 
inventário. O imóvel, em ruínas, 
está incluído no espólio de Mira-
cy Barbosa Temponi.

A decisão estabelece que a 
demolição deverá ocorrer si-
multaneamente à reintegração 
de posse, seguindo protocolos 
operacionais da Polícia Militar 
de Minas Gerais (PMMG). O juiz 
também determinou que não 
deve haver qualquer tipo de vio-
lação aos direitos dos moradores, 

especialmente crianças e idosos, 
durante a operação.

A inventariante do espólio 
foi incumbida de providenciar o 
transporte e a assistência neces-
sária aos moradores que ainda 
ocupam o local. Além disso, as 
normas ambientais para o des-
carte de resíduos deverão ser 
rigorosamente seguidas, com 
comprovação por meio de fotos e 
relatórios.

A decisão reforça o compro-
misso do Judiciário em garantir 
uma ação ordenada e segura, com 
a participação do Ministério Pú-
blico e de assistentes sociais para 
acompanhar o processo.

A população de Jaíba e reunião 
já começa a colher os frutos com 
a criação, neste mês, do Grupo de 
Intervenção Estratégica na comar-
ca. Em apenas algumas semanas de 
atuação, o trabalho do grupo re-
sultou na prisão de um condenado 
a 16 anos de prisão pelo Tribunal 
do Júri por homicídio e tentativa 
de homicídio e, ainda, na rápida 
apuração, localização e prisão do 
autor de um homicídio ocorrido 
no último dia 13 de outubro. 

O Grupo de Intervenção Estra-
tégica é composto pelo Ministério 
Público de Minas Gerais (MPMG), 
pela Polícia Militar de Minas Gerais 

(PMMG) e pela Polícia Civil do es-
tado (PCMG). “Com essa atuação 
conjunta, buscamos otimizar os 
trabalhos dos órgãos de seguran-
ça pública e garantir uma respos-
ta rápida e efetiva à sociedade”, 
afirma o promotor de Justiça de 
Jaíba, Marcos Vinicius de Oliveira 
Peixoto.  

Fruto desse trabalho, no dia 9 
de outubro, a Polícia Militar, na 
cidade de Matias Cardoso, efetuou 
a prisão do indivíduo de 37 anos, 
em razão de um mandado de pri-
são expedido, pela condenação a 
16 anos e 3 meses de prisão por 
crime de homicídio. Ele já havia 

sido preso no último dia 6 por cri-
me eleitoral e por ameaçar pessoas 
contrárias ao seu grupo político. 

Já no dia 21, a PMMG efetuou 
a prisão de um indivíduo de 52 
anos, em razão de um mandado 
de prisão temporária, pela prática 
de homicídio na cidade de Jaíba. 
O indivíduo preso foi identificado 
como autor do homicídio que viti-
mou, com golpe de faca, uma pes-
soa de 26 anos, no bairro Cidade 
Nova, após uma discussão. 

Segundo apurado, o autor pre-
tendia fugir da cidade para não 
ser responsabilizado pelo crime. 
(MPMG)

O Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG) recebeu certifi-
cação do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ) em reconhecimento 
do projeto “Lutos e Lutas”, prática 
classificada no IV Prêmio CNJ Juíza 
Viviane Vieira do Amaral. 

O certificado reconhece a con-
tribuição inovadora da iniciativa 
para o aprimoramento das práticas 
de prevenção e enfrentamento à 
violência doméstica e familiar con-
tra mulheres e meninas no âmbito 
do Poder Judiciário.  

Criado pelo Centro Estadual 
de Apoio às Vítimas - Casa Lilian, 
o projeto “Lutos e Lutas” busca 
estimular membros e servidores 
do MPMG a oferecerem apoio in-
tegral, com tratamento digno e 
acolhedor, a vítimas indiretas de 
feminicídio no âmbito do Tribunal 
do Júri, reconhecendo suas neces-
sidades específicas. Busca também 
promover a conscientização sobre 
a importância de combater a vio-
lência contra a mulher.  

O projeto parte da premissa de 

que todas as pessoas que tiveram 
seus direitos violados, sejam elas 
vítimas diretas ou indiretas desse 
crime, como os familiares, devem 
ter atendimento adequado, prote-
ção, acolhimento, resposta célere 
e reparação, conforme preveem as 
resoluções do Conselho Nacional 
do Ministério Público e do MPMG.  

Como parte das ações do “Lu-
tos e Lutas”, vítimas indiretas de 
feminicídio foram procuradas di-
retamente pelo Ministério Público. 
O atendimento realizado, a partir 
do projeto, analisa tecnicamente 
os impactos apurados, busca iden-
tificar as deficiências de rede e do 
sistema de justiça nos casos ana-
lisados e implementar mudanças 
necessárias. É, ainda, um dos obje-
tivos do projeto propor protocolos 
e sugestões de atuação de forma 
geral em prol das vítimas indiretas 
do feminicídio.  

Para a coordenadora da Casa 
Lilian, promotora de Justiça Ana 
Tereza Giacomini, existe uma ne-
cessidade por reconhecer essas 

vítimas não só como pessoas im-
pactadas pelo crime em várias nu-
ances de suas vidas, mas também 
como cidadãs ativas perante a jus-
tiça. “Reverenciar a memória das 
vítimas e entrelaçar o direito ao 
luto público interfere diretamente 
na forma com que essas vítimas li-
dam com a situação e faz com que 
tenham impactos comunitários e 
políticos na desnaturalização des-
tas formas de violência”, observa.  

Os resultados do projeto e aná-
lises técnicas sobre os atendimen-
tos podem ser acessados na página 
da Casa Lilian. O órgão também 
elaborou Protocolo orientativo 
para uma atuação dos membros 
do Ministério Público centrada na 
vítima indireta dos feminicídios, 
de modo a combater a violência 
institucional e promover os direi-
tos delas.  

O documento conta com su-
gestões de roteiros para a adoção 
de protocolo com a equipe da 
Promotoria de Justiça, conforme 
a realidade local de cada comarca, 

para tratamento, aproximação e 
garantia de direitos fundamentais 
às vítimas indiretas de crimes de 
feminicídio.  

Em forma de passo-a-passo, os 
roteiros buscam auxiliar promo-
tores de Justiça e equipes técnicas 
a realizarem o primeiro contato e 
aproximação, via Whatsapp, por 
videoconferência ou de modo 
presencial, para que possam in-
formá-las sobre direitos, garantir o 
acesso a outros serviços e coletar, 
de forma acolhedora, informações 
e documentos para servirem como 
provas no processo.  

Além disso, foi produzido uma 
Cartilha Informativa direcionada 
às vítimas para explicitar informa-
ções importantes para o acesso 
à justiça. “Todos esses materiais 
propõem uma abordagem sensível 
e empática, com linguagem mais 
adequada ao interlocutor, consi-
derando como centrais as neces-
sidades das vítimas”, explica Ana 
Tereza. 

Ainda conforme a promoto-

ra de Justiça, os materiais foram 
produzidos pela Casa Lilian na 
expectativa de que sejam um cami-
nho facilitado para que membros 
e servidores do Ministério Público 
possam aprimorar a aproximação 
com as vítimas, acessar o Centro 
Estadual de Apoio às Vítimas e au-
xiliar na promoção de uma justiça 
mais efetiva para elas. 

DOCUMENTOS 

Estão disponíveis na página 
da Casa Lilian os documentos: 
“Protocolo Orientativo Lutos e 
Lutas - Para uma atuação ministe-
rial centrada nas vítimas indiretas 
dos feminicídios no Tribunal do 
Júri”; “Roteiro para comunicação 
em aproximação das vítimas in-
diretas enlutadas”; e também o 
“Informativo: direitos das vítimas 
de crimes - Especial Tribunal do 
Júri”, com informações especial-
mente para os familiares enluta-
dos de vítimas de feminicídio, so-
bre o processo penal no caso dos 

crimes dolosos contra a vida, em 
que será seguido o Procedimento 
do Júri.  

PRÊMIO CNJ JUÍZA VIVIANE 
VIEIRA DO AMARAL  

O Prêmio CNJ Juíza Viviane 
Vieira do Amaral foi instituído 
em 2021 com o objetivo de dar 
visibilidade a ações de prevenção 
e enfrentamento do fenômeno 
da violência doméstica e familiar 
contra mulheres e meninas. Ele 
reverencia a memória da magis-
trada do Tribunal de Justiça do 
Rio de Janeiro que foi vítima de 
feminicídio praticado, em dezem-
bro de 2020, pelo ex-marido.   

Nesta edição, foram avaliados 
projetos em seis categorias: (i) tri-
bunais; (ii) magistrados(as); (iii) 
atores do sistema de Justiça Cri-
minal — Ministério Público, De-
fensoria Pública, advogados(as) e 
servidores(as); (iv) organizações 
não governamentais; (v) mídia; e 
(vi) produção acadêmica. (MPMG)

JAÍBA
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Política Nacional Aldir Blanc de Fomento à 
Cultura – PNAB: Inscrições abertas!

Crédito do Banco do Nordeste para 
pecuária mineira registra 20% de 
crescimento e supera R$ 650 milhões

Donos de bares e restaurantes de Montes Claros 
conhecem a diversidade gastronômica de Belém

Estão abertas, até o próximo 
dia 5 de novembro, as inscrições 
para interessados(as) em parti-
cipar do Edital de Chamamento 
Público nº 005/2024 para seleção 
de projetos para firmar Termo de 
Execução Cultural com recursos 
da Política Nacional Aldir Blanc de 
Fomento à Cultura – PNAB (Lei Nº 
14.399/2022).

A iniciativa pretende incentivar 
as diversas formas de manifestações 
culturais do Município de Salinas/
MG.

Serão selecionados 25 proje-
tos, sendo:

a) 18 projetos na categoria I: 
projetos de estruturação de Gru-
pos de Cultura popular como 
Folia de Reis, Bois-de-janeiro, 
Capoeira, batuque de religiões de 
matriz africana, Artesanato, den-
tre outros;

b) 07 projetos na categoria II: 
apoio a produções audiovisuais 
com o tema “História, Causos e 
Lendas Salinenses”

As inscrições:

Nesta edição, de acordo com os 
termos do edital, as inscrições serão 
online e, também, presenciais. Elas 
se iniciam no dia (23/10) e encer-
ram-se às 23:59 do dia 05/11.

 
Online:
Os interessados farão a inscrição 

em formulário disponibilizado no 
site www.salinas.mg.gov.br ou aces-
se: https://www.salinas.mg.gov.br/
portal/editais/0/3/2765/

Presencialmente:
Os candidatos deverão compa-

recer à Fundação de Cultura de Sa-
linas, de 8h às 16h30, localizada na 
Praça Floriano Peixoto, nº 41 - Cen-
tro.

 Para mais informações, ligue: 
(38) 3841-1083

SOBRE | A Lei nº 14.399/2022 ins-
titui a Política Nacional Aldir Blanc de 
Fomento à Cultura (PNAB), baseada 
na parceria da União, dos Estados, do 
Distrito Federal e dos Municípios com 
a sociedade civil no setor da cultura, 

bem como no respeito à diversidade, 
à democratização e à universalização 
do acesso à cultura no Brasil.

A PNAB objetiva também estrutu-
rar o sistema federativo de financia-
mento à cultura mediante repasses da 
União aos Estados, Distrito Federal e 
Municípios de forma continuada.

As condições para a execução 
da PNAB foram criadas por meio 
do engajamento da sociedade e o 
presente edital destina-se a apoiar 
projetos apresentados pelos agen-
tes culturais do Município de Sali-

nas-MG.
Deste modo, o Município de Sa-

linas por intermédio da Secretaria 
Municipal de Educação/Fundação 
de Cultura torna público o presen-
te edital elaborado com base na Lei 
nº 14.399/2022 (Lei PNAB), na Lei 
nº 14.903/2024 (Marco regulatório 
do fomento à cultura), no Decreto 
nº 11.740/2023 (Decreto PNAB), no 
Decreto nº 11.453/2023 (Decreto 
de Fomento) e na Instrução Norma-
tiva MINC nº 10/2023 (IN PNAB de 
Ações Afirmativas e Acessibilidade).

O crédito do Banco do Nordeste 
para a pecuária de Minas Gerais já 
superou R$ 650 milhões em 2024. 
O valor é 20,6% maior do que os R$ 
539,6 milhões investidos no mesmo 
período do ano anterior na produ-
ção bovina. Os dados são de agosto 
nos dois exercícios.

O superintendente estadual do 
BNB em Minas Gerais, Wesley Ma-
ciel, ressalta que o segmento tem 
importância histórica para a região 
mineira da Superintendência do 
Desenvolvimento do Nordeste (Su-
dene).

“No perímetro em que atuamos 
no estado, a economia tem na pecuá-
ria uma das suas principais vocações. 
Seja de corte ou de leite, a criação de 
gado movimenta e gera emprego e 
renda na nossa região. O Banco do 

Nordeste é o grande parceiro dos 
pecuaristas, de todos os portes, com 
crédito justo para cada etapa da pro-
dução”, destaca o executivo.

Os recursos para o setor contri-
buem para impulsionar as contrata-
ções do BNB no estado, que somam 
R$ 2,7 bilhões até o oitavo mês do 
ano. O montante é 16,1% maior do 
que os R$ 2,3 bilhões até a mesma 
data-base em 2023.

A pecuária é o segundo segmento 
que mais buscou crédito no Banco 
do Nordeste em Minas no ano, atrás 
apenas dos projetos de infraestrutu-
ra, cujos contratos tradicionalmente 
são de valores mais robustos. Essas 
propostas receberam R$ 822,9 mi-
lhões, acréscimo de 28,2% na com-
paração com os R$ 642,1 milhões 
em agosto de 2023.

O maior crescimento percentual 
no volume de recurso no estado, 
no entanto, está no recorte cujas 
aplicações individualmente são de 
valores menores, porém com grande 
número de contratos: a agricultura 
familiar. 

Em 2024, produtores mineiros 
beneficiados pelo Programa Nacio-
nal de Fortalecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf ) buscaram R$ 564,4 
milhões, 82,8% a mais do que os R$ 
308,8 milhões no mesmo período 
do ano passado. A quantidade de 
operações com esse público cresceu 
de 34,9 mil para 44,8 mil, alta de 
28,4%. Os dados consideram recur-
sos contratados com todas as linhas 
do Pronaf, incluindo as administra-
das pelo programa de microcrédito 
rural Agroamigo.

Dezessete empreendedores de 
Montes Claros, no Norte do estado, 
participam, nesta semana, de uma 
missão técnica em Belém (PA), para 
conhecer a diversidade da culinária 
paraense. A iniciativa do Sebrae Mi-
nas é uma das ações do programa 
Prepara Gastronomia, realizado 
com donos de bares e restaurantes 
da cidade. No roteiro, estão visitas a 
bares, restaurantes e ao tradicional 
Mercado Ver-o-Peso, um dos maio-
res e mais antigos mercados ao ar li-
vre da América Latina, considerado 
o coração da gastronomia da capital 
do Pará. 

“Esta é uma oportunidade en-
riquecedora para os profissionais 
da gastronomia do Norte de Mi-
nas. A experiência proporcionada 
por essa imersão permitirá que 
os empresários explorem formas 
de valorizar e promover os ingre-

dientes e pratos típicos da nossa 
região, como o pequi, o requeijão 
moreno, a carne de sol, as casta-
nhas nativas e tantos outros”, en-
fatiza o analista do Sebrae Minas 
Mateus Santos.

A cidade de Belém foi escolhi-
da para a visita técnica em fun-
ção de sua culinária influenciada 
pelas culturas indígena, africana 
e portuguesa, com ingredientes 
nativos, como tucupi, jambu e 
açaí. Nos últimos anos, Belém 
tem se consolidado como um 
polo gastronômico de destaque 
internacional, com restaurantes 
que combinam técnicas culinárias 
modernas com ingredientes tradi-
cionais da Amazônia. A cidade foi 
reconhecida pela Unesco com o 
título de “Cidade Criativa da Gas-
tronomia” e, em 2018, pelo jornal 
The New York Times, como des-

tino emergente da gastronomia 
mundial.

O proprietário do Bendita 
Espetaria, Frederico Guilherme 
Pereira, é um dos integrantes da 
missão, e destaca a vivência e valo-
rização de ingredientes regionais. 
“Aprendemos que o uso desses de 
ingredientes enriquece a gastrono-
mia local, e desperta a curiosidade 
dos turistas. No Norte de Minas, 
também podemos adotar esta boa 
prática, pois temos um Cerrado 
rico, que permite aproveitar a di-
versidade deste bioma”, enfatiza.

Além da variedade de pratos, os 
drinks com frutas locais chamaram 
a atenção da empresária Viviane de 
Souza, do Deck Bar. “Estou conhe-
cendo novas receitas de drinks, 
e formatos de promoções para 
atrair os clientes, e irei adotá-los 
no meu negócio”, ressalta.

ROTEIRO

Mercado Ver-o-Peso
Visita guiada por chefe de cozi-

nha para demonstrar como é feita 
a valorização dos alimentos locais, 
a importância destes produtos tí-
picos para a cultura e economia 
da região, a identidade culinária 
regional e sua construção.

SORVETERIA GELATERIA 
DAMAZÔNIA

Apresentação de técnicas de 
valorização dos produtos re-
gionais e como este processo 
influencia no fortalecimento da 
marca. A sorveteria tem foco no 
desenvolvimento de sorvetes com 
sabores regionais.

ILHA DO COMBU

O grupo conhece a Rota do 
Chocolate do Combu, desenvol-
vida pelo Sebrae PA, em parceria 
com a Kairé Experiências. É uma 
imersão na cultura do chocolate 
nativo do Pará, demonstrando 
como é feita a valorização dos 
produtos nativos no desenvolvi-
mento de doces e chocolates.

RESTAURANTE
 FAMIGLIA SICÍLIA

Os empreendedores conhe-
cem uma ideia de negócio ino-
vadora que utiliza princípios e 
técnicas da cozinha italiana, com 
uso de produtos típicos da região 
amazônica. Este restaurante foi fi-
nalista do concurso Gastronomic 
Made in Italy, com o prato ravióli 
de maniçoba, mesclando a cultura 
italiana com a belenense.

RESTAURANTE 
POINT DO AÇAÍ

Tradicional restaurante de Be-
lém do Pará que mantém em seu 
cardápio as comidas típicas regio-
nais, com foco nas combinações 
com açaí. Devido à forte caracte-
rização regional, o restaurante se 
tornou referência gastronômica, 
sendo citado em músicas e repor-
tagens como ponto turístico da 
cidade de Belém do Pará.

MUAMBA BAR

Visita guiada pelo chef alqui-
mista Yvens Penna, que colocou 
o bar entre os 100 melhores do 
Brasil, segundo a Revista Exame, 
em 2023, por meio de receitas 
autorais com produtos nativos, 
como chicória, urucum e cumaru.

Com o apoio do Sebrae Minas, participantes do programa Prepara Gastronomia 
experimentaram os sabores e aromas da capital paraense
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Artur pede segredo a todos so-
bre a descoberta em relação a Mar-
celo Gouveia. Artur obriga Marcelo 
Gouveia a levá-lo até a Gruta Azul, 
e Blandina vê os dois juntos. Zefa 
Leonel reúne a família e explica 
que ninguém pode saber que Pri-
mo Cícero está no Rancho Fundo. 

Caridade se emociona ao reencontrar o pai. Elias Crisóstomo sonda Ben-
vinda sobre Primo Cícero. Margaridinha ajuda Dracena a seduzir Zé Belti-
no. Elias Crisóstomo visita Ariosto e garante ao pai que descobrirá o que os 
Leonel tramam contra ele. Tia Salete leva Padre Zezo para benzer o cabaré. 

O icônico ex-boxeador Maguila morreu nesta quinta-feira (24), aos 66 anos. Em 2013, 
ele foi diagnosticado com Encefalopatia Traumática Crônica, doença incurável também 
conhecida como Demência Pugilística e Síndrome do Boxeador

Morre o icônico boxeador Maguila: ex-atleta sofria com Encefalopatia Traumática Crô-
nica há uma década

José Adilson Rodrigues dos Santos, mais conhecido como Maguila, morreu nesta quin-
ta-feira (24), aos 66 anos

Ao longo das últimas décadas, Maguila se firmou como um dos maiores pugilistas/bo-
xeadores do Brasil

Em 2013, Maguila foi diagnosticado com Encefalopatia Traumática Crônica, também 
conhecida como Demência Pugilística e Síndrome do Boxeador

Encefalopatia Traumática Crônica é uma doença neurodegenerativa e irreversível mui-
to comum entre boxeadores e jogadores de futebol americano que sofrem pancadas na 
cabeça

Morre o icônico lutador José Adilson Rodrigues dos Santos, conhecido como Maguila! 
A notícia foi confirmada nesta quinta-feira (24), por Irani Pinheiro, esposa do ex-boxeador, 
que se consagrou como um dos maiores pugilistas/boxeadores do Brasil nas últimas dé-
cadas.

Em entrevista à Record TV, Irani revelou que o ex-boxeador, de 66 anos, estava inter-
nado há 28 dias, poucos dias depois de descobrir um nódulo no pulmão. Há uma década, 
Maguila foi diagnosticado com Demência Pugilística, também conhecida como Síndrome 
do Boxeador ou Encefalopatia Traumática Crônica.

“Ele ficou 28 dias internado, e a gente procurou não falar com a imprensa, porque eu 
procurei cuidar da minha família. É o momento de cada um. O Maguila estava há 18 anos 
com encefalopatia traumática crônica... Há 30 dias, foi descoberto um nódulo no pulmão, 
ele sentiu muitas dores no abdômen, tiraram dois litros de água do pulmão, não consegui-
mos fazer a biópsia”, disse a esposa.

Apesar da confirmação da morte do icônico lutador, a causa precisa ainda não foi divul-
gada. O Purepeople segue na apuração dos fatos também sobre informações de velório e 
sepultamento de Maguila.

O que é Encefalopatia Traumática Crônica, doença que afetava Maguila?
De acordo com o site ‘Manual MSD’, a Encefalopatia Traumática Crônica é um clínico 

termo mais recente para a Demência Pugilística e é popularmente conhecida como Síndro-
me do Boxeador. A doença afetava Maguila desde 2013, quando recebeu o diagnóstico. Em 
2014, ele chegou a ser internado devido a problemas de saúde.

A doença é neurodegenerativa e irreversível, e costuma ser muito comum em boxea-
dores, jogadores de futebol americano e outros atletas que tiveram traumatismo craniano 
repetitivo [com colisões ou pancadas na cabeça] e tem como sintomas perturbação do 
humor, anomalias comportamentais, perda de memória, demência e até parkinsonismo.

Segundo o site em questão, há duas ‘fases’ da doença: a primeira se desenvolve na fase 
adulta, por volta dos 30 anos, com os distúrbios de humor e esquecimento. Já com a idade 
avançada, por volta dos 60, acontece o comprometimento cognitivo dos afetados.

No caso de Maguila, antes de receber o diagnóstico o ex-boxeador saía de casa e ficava 
desorientado, até que começou a se tonar agressivo inesperadamente. Então, a esposa 
Irani Pinheiro buscou ajuda de especialistas e, com o diagnóstico, o atleta passou a fazer 
tratamento.

Madalena repreende Chico pela 
surpresa. Tereza contraria Jayme e 
aceita o dinheiro de Osmar. Roxelle 
revela a Chico que está conhecendo 
uma pessoa. Osmar questiona Vio-
leta sobre os negócios da família. 
Rique se preocupa ao ver a prévia 
da foto para a campanha que Rosa-
na fará. Edson procura Neuza, e Jão 

participa da conversa entre os dois. Joyce vai à mansão de Violeta e faz um 
pedido para Jô. Jão vai até a casa de Madá.

RESUMO DE Novelas
Luma alerta Rudá para o perigo 

de vigiar Mavi. Mércia se recusa a 
contar a Mavi onde estão as ima-
gens do assassinato de Molina. Ibe-
rê estranha o interesse de Nahum 
sobre sua vida. Viola deixa claro 
para Mavi que não confia no namo-
rado. Luma tenta extorquir dinhei-

ro de Mavi, dizendo que descobriu suas atividades ilícitas. Michele e Cristiano 
contam a Viola que aceitaram o convite de Iberê para trabalhar em Portugal. 
Hugo desaprova o namoro de Bruna com Iarlei. Berta pede a Sirlei que não 
conte a Ísis que eles foram à praia juntos. Dhu vende a TV para dar o dinheiro 
a Leo Caravelli. 

Encefalopatia Traumática 
Crônica: Maguila morre aos 
66 anos por doença 'causada' 
pela carreira; entenda causa da 
morte

PROGRAMAÇÃO TV GAZETA 
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Carlão Futsal e Spalla são os 
campeões da Copa Montes Claros

North Esporte Clube realiza seletivas 
para equipes de base

Atlético e Cruzeiro farão clássico fora 
do Brasil em janeiro

FUTSAL

CLÁSSICO MINEIRO

Inscrições abertas até 24 de outubro

Na pré-temporada de 2025, Atlético e Cruzeiro protagonizarão o grande clássico mineiro em 
Orlando, na Flórida, nos Estados Unidos

O Ginásio Poliesportivo Tancre-
do Neves recebeu as finais da Copa 
Montes Claros de Futsal na noite 
dessa terça-feira, 22. Após três meses 
de jogos disputadíssimos, foram co-
nhecidos os campeões das categorias 
Feminina e Masculina do torneio.

Únicas equipes invictas da cate-
goria Feminina, Sicoob Credinor/
Carlão Futsal e Legendárias deci-
diram o título. A equipe do Sicoob 
Credinor/Carlão Futsal foi a equipe 
com melhor ataque (40 gols) e defe-
sa menos vazada (4) e fez jus ao seu 

favoritismo tirando a invencibilidade 
das Legendárias com uma sonora 
goleada de 8 x 2. A artilharia da com-
petição ficou com Maria Eduarda, do 
Legendárias, com 7 gols.

Pela categoria Masculina, Spalla e 
Avaí/Prefeitura se enfrentaram, logo 

em seguida. Apesar da equipe Avaí/
Prefeitura ter ficado como o melhor 
ataque da competição (62 gols) e o 
artilheiro (Ryan, 25), além de es-
tar invicta até então, a tradicional 
equipe do Spalla a venceu nos pê-
naltis, por 4 x 3, após um empate 

por 2 x 2 no tempo regulamentar.
Na verdade, ao final da com-

petição, venceram todos: atletas 
amadores tiveram a oportunidade 
de fazer o que mais gostam, em 
um local adequado para a prática 
de esporte de alta performance (e 

que recentemente teve seu piso 
de madeira substituído por um 
moderno piso modular); a torcida 
se divertiu; e, como não se pode 
deixar de destacar, as mulheres 
receberam incentivo para a práti-
ca do futsal.

O North Esporte Clube está em 
busca de novos talentos para compor 
suas equipes de base das categorias 
Sub-12, Sub-14, Sub-15, Sub-17 e 
Sub-20. As inscrições para participar 
das seletivas já estão abertas e podem 
ser realizadas pela internet até o dia 
24 de outubro. Os jovens atletas te-
rão a oportunidade de mostrar suas 
habilidades em uma peneirada que 
acontecerá no dia 29 de outubro, das 
8h às 17h, no Centro de Treinamento 
do North Esporte Clube.

O CT está localizado na Lagoai-

nha, na BR-135, no quilômetro 381, 
no trecho que liga Montes Claros a 
Bocaiuva. A seletiva promete reunir 
muitos jovens que sonham com uma 
carreira no futebol, e os candidatos 
devem estar atentos às exigências 
para participação no evento.

Requisitos para a Peneirada
Para participar da seletiva, os can-

didatos devem cumprir algumas exi-
gências importantes:

• Presença obrigatória de 
um responsável legal para acompa-

nhar o atleta durante o evento.
• O uso de equipamentos de 

segurança é indispensável, incluin-
do caneleiras, além de vestir camisa 
branca, short e meião preto.

• Apresentação de um atestado 
médico que autorize a prática espor-
tiva.

• Chegar ao local com 30 minu-
tos de antecedência para garantir a 
organização da atividade.

• Cada participante deve levar 
um quilo de alimento não perecível 
(exceto sal), que será doado a insti-

tuições de caridade.
• Horários das Seletivas por Ca-

tegoria

A avaliação dos atletas será realiza-
da de forma escalonada, conforme a 
categoria de cada participante:

• Sub-12 (nascidos em 2013): 
8h30

• Sub-14 (nascidos em 
2011/2012): 10h30

• Sub-15 (nascidos em 2010): 
8h30

• Sub-17 (nascidos em 
2008/2009): 10h30

• Sub-20 (nascidos em 
2005/2006/2007): 14h3

As seletivas oferecem uma opor-
tunidade para jovens atletas demons-
trarem seu potencial e buscarem 
uma chance de integrar as equipes 
de base do North Esporte Clube. 
Além de incentivar a prática esporti-
va, o clube espera encontrar novos 
talentos que possam representar o 
time em competições regionais e es-

taduais.
Os interessados devem se apres-

sar, pois as inscrições só serão aceitas 
até o dia 24 de outubro. Para mais in-
formações e para realizar a inscrição, 
os candidatos devem acessar o site 
oficial do North Esporte Clube e pre-
encher o formulário disponibilizado.

A iniciativa do North Esporte Clu-
be reforça o compromisso do time 
em desenvolver o futebol de base na 
região, promovendo a formação de 
atletas e incentivando a prática do 
esporte desde a infância.

Atlético e Cruzeiro se enfren-
tarão fora do Brasil no início do 
próximo ano. O clássico mineiro 
será disputado durante a pré-tem-
porada dos clubes em Orlando, 
na Flórida, nos Estados Unidos. 
O jogo entre Atlético e Cruzeiro 
ocorrerá em 18 de janeiro, sábado, 
às 16h (horário de Brasília), no In-
ter&Co Stadium. O palco da partida 
em Orlando tem capacidade para 
25 mil pessoas. Além do clássico, os 
representantes de Belo Horizonte 
na elite do futebol brasileiro terão 
outros compromissos nos Estados 
Unidos.

Três dias antes, em 15 de janei-
ro, às 20h30 (horário de Brasília), 
o Cruzeiro enfrentará o São Paulo, 
também no Inter&Co Stadium.

O estádio do Orlando City ainda 
receberá o duelo entre os donos da 
casa e o Atlético no sábado seguin-
te ao clássico. Em 25 de janeiro, 
o Galo entrará em campo às 16h 
(horário de Brasília) contra o clube 
que disputa a Major League Soccer 
(MLS), principal liga de futebol dos 
EUA.

A pré-temporada em solo esta-
dunidense de Atlético e Cruzeiro 
fazem parte da Inter&CO Soccer 

Week na FC Series 2025, que é o 
evento que iniciou a Florida Cup na 
década passada – o Galo disputou a 
competição em 2016, 2017 e 2018.

Ingressos para Atlético x Cruzei-
ro nos Estados Unidos

As informações sobre ingressos 
estão disponibilizadas no site FC-
Series.com. É recomendado que o 
torcedor já acesse e faça antecipa-
damente sua inscrição para o aces-
so à pré-venda. O início das vendas 
para o público geral será na próxi-
ma quinta-feira, 31 de outubro. 
(No Ataque)
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TENHO RECEBIDO MUITAS E MUITAS MENSAGENS en-
viadas pelos amigos que estiveram me homenageando no 
festa comemorativa dos 59 anos de Glamour, Festiva, Gla-
mourisa e das mais animadas e tudo perfeito desde o bar de 
drinks de Halan Borges, Longneck da AMSTEL sendo ser-
vida a vontade bem como o farto buffet. Um show à parte 
do DJ Yann Rodrigues, de DIOLIVER e seus músicos, o ca-
rismático Victor fazendo todos dançarem e cantarem com 
muito pagode com sua banda Two night do samba. Vivas os 
meus 59 anos de jornalista. Estou abrindo a página de hoje 
com a bela Dulce Miranda, sempre maravilhosa e veio de 
BH para me homenagear.

COM PANCHO SILVEIRA, Waldir Gomes-Celina Colares, jota Avelino com sua bela namorada que veio de Pirapora para 
me prestigiar. 

FORMANDO UM BELO PAR Carolina Costa e o belorizon-
tino Bernardo Guimarães.

TODOS SE DELICIARAM com o delicioso sorvete “BER-
RY’S”.

O PREFEITO ELEITO Guilherme Guimarães foi festeja-
díssimo e vejam ele aí emoldurado pelos seus eleitores Ar-
manda e Tânia Martins Figueiredo, Clarete Gomes, Marise 
Vilas Boas e Martha Gomes.

TRÊS MARAVILHOSAS: Maria Stela Colares, Ada Cordeiro 
que me ajudou muito e Maitê Colares

A ARQUITETA Luana Taveres também esteve presente 
com seu marido Gustavo e a princesinha Laura. 

VICTOR E SUA FAMOSA e espetacular banda “TWO NI-
GTH DO SAMBA” arrasou cantado com os presentes até de 
manhã na pista

ESTE JORNALISTA MUITO FELIZ com os amigos Richard 
Parrela e os irmãos Leo e Alexandre Colares.

RÉVEILLON EM MOC 

E PARA QUEM VAI PASSAR O RÉVEILLON EM MOC, o melhor 
réveillon das Minas será como sempre o comandado pelos dinâ-
micos irmãos Sérgio e Rogério Athayde da “Gêmeos Produções”. 
Terá vários espaços, bandas, shows e buffet incluso. Reserve logo 
seu lugar.

NO INTERLAGOS

A PREFEITURA MAIS UMA VEZ promete um festão na lagoa 
da Pampulha com shows variados. Certamente será a despedida 
do Prefeito Humberto Souto e com muita pompa. Em Arraial 
D’Ajuda não existe mais vagas em pousadas e hotéis centrais, cer-
tamente a temporada de verão vai bombar como todos os anos. 

REFORMA ADMINISTRATIVA

O PRESIDENTE DO BANCO CENTRAL (BC), Roberto Campos 
Neto, destacou nesta segunda-feira, 21, a importância de uma 
reforma administrativa do governo Lula para a redução da taxa 
de juros. A taxa básica de juros, a Selic, está em 10,75% após 
o BC elevar em 0,25 ponto percentual em setembro, na última 
reunião do Comitê de Política Monetária (Copom).

INCERTEZA DO FUTURO 

PROJEÇÕES ECONÔMICAS se baseiam em informações dis-
poníveis e eventos prováveis, criando cenários que não levam 
em conta a incerteza do futuro. No entanto, são os eventos im-
previsíveis que muitas vezes invalidam essas previsões. A pan-
demia de Covid-19 é um exemplo recente de um evento com 
enorme impacto econômico.

FRENTE A FRENTE


